



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

**ACTA CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL FOSIS**

En Santiago de Chile, a 04 de octubre de 2024, siendo las 11:00 horas, vía Teams, se llevó a efecto la reunión del mes de octubre del Consejo de la Sociedad Civil del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS), que a continuación, en extracto, se transcribe:

**ASISTENCIA**

Asisten los siguientes consejeros:

**Sr. Raúl Perry Mitchel** de la Fundación San Carlos de Maipo

**Sra. Liliana Cortés** de Fundación Hogar de Cristo

**Sr. Ricardo Urra** de ONG de Desarrollo Cultiva

**Sr. Benjamín Salvo** de ONG de Desarrollo Simón de Cirene

**Sr. David Troncoso** de Asociación No te Olvido

**Sra. Solsiré Giaverini** de Corporación Construyendo Mis Sueños

**Sr. Matías Garrido** de Fundación Aula Cívica

Asimismo, asisten:

**Sr. Cristian Salomó**, Subdirector de Usuarios

**Sr. Javier Díaz**, Subdirector de Administración y Finanzas

**Srta. Camila Morales**, Subdirección de usuarios

Tabla:

1. Presentación presupuesto 2025
2. Varios



## CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS ACTA OCTUBRE 2024

### DESARROLLO

1.- El Sr. Cristián Salomó da la bienvenida a todos los consejeros y consejeras y da inicio a la reunión que tiene como principal punto, la presentación del presupuesto 2025 a cargo del subdirector de administración y finanzas, Javier Díaz.

Javier Díaz comienza su presentación dando cuenta que el lunes 30 de septiembre el ejecutivo ingresó al congreso el presupuesto FOSIS 2025, que en términos generales dice que hubo un crecimiento de un 4,36 en términos nominales y en términos reales un aumento en el presupuesto en comparación al año anterior 2024.

Detallando los subtítulos del presupuesto 2025, el subdirector de administración y finanzas, comenta que en el subtítulo 21, FOSIS verá incrementado su presupuesto en 236 millones de pesos, esto debido a la reconversión de 39 personas de honorarios a contrata. En cuanto al subtítulo 22, Javier Díaz comenta que hubo una renovación del 30% de computadores así como la adquisición de 19 vehículos nuevos a nivel nacional.

Frente al presupuesto que tiene relación con la línea programática, el subdirector comenta que lo que se hizo este año fue sincerar y transparentar el presupuesto de los programas en materia de cohesión social y familias, dejando todos los gastos obligados en el programa 0, mientras que los gastos de bienes y servicios en otro punto.

Detallando este punto, el subdirector de administración y finanzas comenta que en el programa Innova por ejemplo, hubo un aumento de 872 millones de pesos, mientras que el programa AFI, acompañamiento familiar integral, registra un aumento de dos mil millones en comparación con el año 2024.

En materia programática donde se encuentran programas de acceso al microcrédito, emprendamos semilla y empleabilidad, el subdirector Javier Díaz, comenta que hubo un aumento del 4.2 en términos nominales, lo que permite cubrir y aumentar la cobertura de lo que se tiene planificado para el año 2025.



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

En materia de cohesión social, se crean dos nuevas líneas programáticas como es el programa Ecomercados con mil millones de pesos y el programa de Apoyo al presupuesto familiar con un presupuesto de 353 millones de pesos.

Y para finalizar el programa Acción también tuvo un crecimiento de un 42%, por lo tanto el subdirector comenta que hubo un crecimiento en comparación al año 2024.

Luego de la presentación, el subdirector de usuarios toma la palabra y pregunta si hay dudas o preguntas en cuanto a la presentación realizada. El Sr. Raúl Perry comenta que tiene algunas consultas, así como algunas peticiones que hacer. Como primera consulta, pregunta cuántos honorarios tiene hoy FOSIS y cuántos faltan por traspasar.

Javier Díaz, comenta que para el traspaso de los funcionarios de honorarios a contrata se autorizaron un total de 67 cupos. Sin embargo, de esos 67 cupos, aceptaron sólo 39 personas el traspaso. Comenta que por ley no se les puede obligar, pero que si hubo un traspaso importante en cuanto a este ítem.

El Sr. Raúl Perry, consulta sobre el programa de cohesión social, donde asevera que no hay un incremento de los recursos, pero si una redistribución. El subdirector de administración y finanzas, confirma esa información y comenta que con eso permite fortalecer lo que es el programa Ecomercados y Justo más barato o el programa de apoyo al presupuesto familiar.

El Sr. Raúl Perry, pregunta cuáles fueron los programas y cuánto decrecieron. El subdirector comenta que fue el de organizaciones autogestionadas y el programa Acción. El Sr. Perry, insiste en consultar cuánto es lo que decrecieron. Javier Diaz contesta al mínimo. Perry, pregunta cuánto es el mínimo. Javier contesta con 10.

La Sra. Liliana Cortés, pregunta cuáles son los programas que quedan en 10. El Sr. Javier Díaz, comenta que son mayoritariamente iniciativas que se trabajan con el gobierno regional. Por ejemplo, el programa acción, principalmente son intervenciones territoriales y comenta en el fondo no es que no se siga haciendo, sino que se deja



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

abierta la línea de trabajo, porque esos programas venían a la baja y estaban mal evaluados en el ministerio. Entonces, se determina modificar la oferta en Ecomercados y en Juntos Más Barato, que es la línea prioritaria de esta administración.

El Sr. Raul Perry, levanta la mano y comenta que más que otra pregunta le gustaría hacer una observación y una petición. Comenta que sería importante que este tipo de información, como la del presupuesto, que es muy gráfica y de mucho número, la pudieran ver, más que oír. Que ojalá hubiera una presentación donde se pudiera ver y entender los números en forma comparativa.

Recalca que este tipo de reuniones, donde en el fondo se visualizarán un conjunto de números, debería ser presentada en un power point, al igual como se le hace al director, entendiendo que no se da un discurso, sino que se presenta a lo menos una tabla.

Otro planteamiento que el Sr. Raúl Perry quiere exponer y que ojalá se la hiciera llegar al Director, tiene relación con la discusión de este tipo de información, como por ejemplo los programas mal evaluados, saber dónde quiere ir el servicio. La idea es que esas discusiones se hicieran en estas reuniones del COSOC, para que así los consejeros puedan opinar.

Comenta que se queda con la sensación que se encuentran con la ley encima. Entiende que es una decisión del servicio, pero cree representar la opinión del consejo que este tipo de cosas son las cosas que deberían saber, opinar y dar la retroalimentación al servicio. De lo contrario, son meros espectadores y justamente entonces el sentido de consejo se pierde.

La Sra. Liliana toma la palabra y comenta que está de acuerdo con el Sr. Raúl Perry y complementa que aunque sabe que el Sr. Javier se maneja en el tema numérico, se necesita conectar, discutir los temas. Comenta que en la reunión faltan personas importantes, información más de fondo, las personas que están a cargo de las propuestas programáticas para así complementar la información.

La Sra. Solsiré refuerza la idea y comenta que opina muy parecido a Raúl. Siente que los últimos dos consejos han estado desorganizados. Plantea que el consejo pasado sentía que no había tema, no había presentación, no había nada.



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

Comenta que si no hubo tiempo para hacer una presentación, se mostrara la planilla presupuestaria para así poder mirarla y confirmar que si el presupuesto va a crecer en línea programática, saber en qué líneas, saber por qué algunas bajan y otras suben.

Comenta que para que algunos programas suben o bajan, es porque hubo una evaluación que ellos no conocían y que responde a decisiones estratégicas. Comenta que como miembros de la sociedad civil que trabajan directamente con las personas, necesitan entender por qué baja una línea programática y sube otra. Y que detrás de eso hay una evaluación, una decisión estratégica, una mirada de gobierno y esas son las cosas que necesitan saber para así poder aportar más desde las trincheras que trabaja cada uno de ellos.

Finaliza diciendo que queda con bastantes dudas con respecto al presupuesto, que si alguien le preguntara, no sabría qué decir. Que sería interesante tener una mirada más global, más estratégica. Que sería interesante un cuadro resumen de las líneas estratégicas para el otro año, que de esas líneas estratégicas van a nacer estos programas y estos programas van a crecer o van a bajar en presupuesto, por ejemplo. El subdirector de administración y finanzas, toma la palabra y comenta que durante la misma semana que ingresó el presupuesto tuvo la presentación final, sin embargo tenía que validarla para así poder compartirlas con el consejo.

Comenta que el objetivo de la reunión era que supieran del presupuesto y que no se enteraran por la prensa. Comenta que no tiene ningún inconveniente en el transcurso de la próxima semana, cuando finalmente tengan validada la presentación poder compartir una minuta.

El Sr. subdirector de Usuarios, toma la palabra y reconoce que el COSOC es un organismo estratégico de participación y se compromete a mandar la minuta y la presentación de la línea presupuestaria y hablar con la subdirección de programas para que pueda explicar las modificaciones que se generaron y que la subdirección de usuarios, a través de planificación y control de gestión, ver cómo estuvieron evaluados los programas y cuáles fueron las razones de las bajas o de la continuidad de las líneas programáticas.



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

Comenta que teniendo esos tres antecedentes, se puede tener una discusión bien interesante desde el punto de vista de lo que se viene, desde lo que se proyecta y desde la instancia de asesoramiento que queremos que tenga el COSOC a la institución.

La Sra. Liliana Cortés, insiste que sería importante que estuviera presente la subdirección de gestión de programas, porque son ellos que están tomando decisiones de los énfasis programáticos.

La Sra. Solsiré pide la palabra y comenta a raíz del poco tiempo que tienen los consejeros, sería bueno que mandaran un documento resumen, desde la estrategia, como por ejemplo saber cuáles son las líneas estratégicas, los programas estratégicos, los que ejecutando para cada línea estratégica, que el presupuesto para el año creció o no creció, etc.

Comenta que lo más le interesa entender es si los programas para la gente se van a ejecutar de la misma manera, si van a beneficiar el otro año, por lo tanto, pide que se mande o prepare para la otra reunión esa información.

El Sr. Raúl Perry solicita que el próximo año se tiene que conversar qué decisiones se van a tomar en el COSOC, porque entiende que ese es el rol, más que estar informándose de las decisiones que se toman y así poder asesorar en las decisiones.

Y lo segundo, quiere entender un poco el proceso. Y pregunta a los subdirectores, cuándo se enteran de las cifras. Lo pregunta, ya que siente que no debería haber una complicación para poder compartir y revisar cifras aunque sean preliminares. Dice que en el fondo el sentido del COSOC es asesorar, pero que si no pueden ver las cifras preliminares, poco pueden asesorar. Y comenta que si el problema es la seguridad de la información, no cree que haya problemas de firmar acuerdos de confidencialidad para no transparentar información que no corresponda.

Completa la Sra. Liliana que ellos tienen experiencia en otras reparticiones del Ministerio de Desarrollo Social, donde se convocó a una mesa para construir el exploratorio, donde se les contó que querían hacer crecer un programa x, disminuir otro y eso como sociedad civil opinando con varias fundaciones permite entender las



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

prioridades, sino que también tener respaldo después al momento de ir a defender ese presupuesto, donde hay un crecimiento más importante.

La Sra. Liliana cree que es viable y posible, pero que es un tema de voluntad política y estratégica. El mundo ideal es que inviten a la sociedad civil para que puedan conversar y opinar frente a ciertos temas. Hay instancias donde se puede participar previamente y comenta que ellos están disponibles para hacerlo.

Cristián comenta a la secretaría técnica que deje ese comentario en acta para presentárselo al director en la próxima reunión de comité directivo. Comenta que está de acuerdo que los presupuestos no se pueden armar en cuatro paredes y que hay que hacer la solicitud al director ejecutivo. Y confirma que hay decisiones que más bien son desde el punto de vista político estratégico.

El subdirector de usuarios se compromete que para la próxima reunión estará presente la subdirección de programa y poder trabajar las materias que se estiman convenientes durante estos días.

Así también se compromete en el próximo comité directivo exponer sobre la importancia del COSOC en los temas de participación, en los distintos aspectos que determina la ley, para que también el comité directivo en general tenga claro que el COSOC no se constituye para tener consejeros sino que el rol que ustedes cumplen es fundamental para la generación de políticas públicas y el buen funcionamiento del servicio.

Cristian finaliza la reunión diciendo que se contactará con el presidente Sr. Raúl Perry para mostrarle la presentación que se realizará al comité directivo.

El Sr. Raúl Perry confirma su asesoría al subdirector de usuarios.

**Síntesis de los principales acuerdos:**

- 1.- Se acuerda que para la próxima reunión de COSOC, participe el subdirector de programas, Andrés Pereira para conocer las líneas estratégicas 2025.



CONSEJO SOCIEDAD CIVIL FOSIS  
ACTA OCTUBRE 2024

2.- Se acuerda que se manda la minuta y presentación a los consejeros del presupuesto 2025.

*Camila Morales G*  
**CAMILA MORALES G**  
**SECRETARIO DE ACTAS (S)**  
**CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL - FOSIS**